

NEAR News

Institute for North East Asian Research, The University of Shimane

4号
2001.5.

- 北東アジア地域のIT革命 1
李錦昌博士講演会報告 2
王浣尘教授講演会報告 3
魯義・魯學海両教授講演会報告 4
クズネツォフ博士講演会報告 5

北東アジア地域のIT革命

北東アジア地域研究センター長 増田祐司

いま北東アジアに主人公なき革命が進行している。この産業革命を超えるとなるIT革命は何をもたらすのか?この革命は、社会経済のあらゆる領域に及んでいるが、大きく分けるとマクロとミクロのレベルでとらえられる。

急速に進むIT革命のなかでデジタル・デバイドの進行が、危惧されている。若者や高学歴者、高所得者などがIT(情報技術)を活用してますます高い収入や雇用を手にするが、コンピュータを使いこなせない高齢者や貧困なため情報機器を入れ手できない人々は、より一層困難な状況に追い込まれる。ITの活用度合いや社会的な格差を規定する現象をデジタル・デバイドと呼ぶ。北東アジアにおける伝統的な社会や家族、そして社会的行動が、変化し、また社会的な分業におけるジェンダーも変容する。これに随属してこの地域のIT化に伴って新しいデバイド(格差)が生ずる。これは、いわばミクロ・レベルのデバイド現象である。

さらに、このデバイド現象が、国と国との間に生じ始める。この国家間のマクロ・レベルのデジタル・デバイドは、2000年夏の沖縄サミットで議題として取り上げられるなど、地球規模の新たな問題として注目されている。先進国は、IT化によって新しいデバイド(格差)が生ずる。これは、いわばミクロ・レベルのデバイド現象である。

韓国は財閥を中心の経済体制である。経済全体において、30大財閥が支配的な地位を占めている。財閥の核心的特徴として、総帥(オーナー)が系列会社の経営に絶対的権力を行使する総帥経営体制と関連事業に対する多角化のみならず非関連事業に対しても多角化を進める幅広い事業多角化(窮屈经营)の二点が挙げられる。ところで、興味深いのは実際に総帥と特種關係人(親族、家族など)の持分はわずか%に過ぎないにもかかわらず、総帥は系列会社間の相互出資を通じて安定持分を確保して、系列会社全体に対する絶対的經營権を行使することである。

財閥はグローバルな経済環境の中で構造的限界を露呈した。つまり、無分別な多角化と専門性に欠ける総帥の専制的経営は非効率を増大し、財閥体制の根本的根柢を露呈した。これは1997年の金融危機を招いた内部の根本的原因でもある。

韓国のコープレート・ガバナンスの特徴と問題点として、以下の3点が挙げられる。第一は、支配権が総帥に集中され、支配大株主の絶対的支配権が優先され、少数株主、従業員、債権者などの利害が無視し、侵害されたことである。第二は、支配大株主の絶対的支配権を牽制する力がないことである。第三は、企業経営の非効率性を監督することができる制度の置き欠けである。

金融危機以後、韓国経済の再建のために財閥体制の改革が避けられないという認識の共有が得られた。財閥体制の改革のために総帥中心の所有一本化構造を変える必要がある。また、韓国経済のグローバル化の中で、外資と国際金融機関が企業の透明性の強化とコープレート・ガバナンスの改善を要求した。このような背景の下で、1997年以降、韓国はコープレート・ガバナンスの実現を目指す。後者の場合、複数・革新・抱負によるものである。

生活条件は相当厳しく、嚴寒期には不十分な備蓄で労働に駆り出されるなど、内肉体的困難があつた。中には、生活の場となる寮のバラック小屋が建てられ、逃亡者を防ぐため、柵の外側に铁条網が張られた。全体を管理する官舎、食堂、救護舎、集会所があり、いずれも周辺に人家のない場所に設置された。

1947-48年になると、旧日本兵の逃亡がなくなり、収容所の形も変わらず、藍帯付でいたが故に日本軍の下士官をリーダーに町の作業所に出かけるようになっていた。労働の内容は、建設現場、礪石山搬出し、森林伐採等であり、建設現場は、鉄道建設と道路附設の従事者が多かった。当時の鉄道、建物の多くが現在でも残っている。

(2) アメリカ経済においては受け止めていいだろうか。いわゆるニューエコノミーは、知識の発展とデジタル技術に基づき、情報資源の配置を最適化し、ネットワークを用いてモデル化する。ただし、高成長・低物価・低失業率と象徴されているニューエコノミーはその持続性が問われている。

(3) 人類の最も根本的な原点は、自然資源と情報の有効的利用である。後者の場合、複数・革新・抱負によるものである。

「ソ連における日本人抑留者歴史と現代」(ロシア人研究者による調査)

第2回北東アジア研究会(2001年3月8日)で講演するため、初めて来日された。

講演では、中国、特に上海の情報化戦略の内容は勿論、中国特有的情報化による工業化加速戦略がうかがえた。以下では講演の主な内容を中心に整理してみた。

李錦昌博士(中央)の講演会報告

平成13年4月17日(火)に、島根県立大学交流センター特別会議室において、カール・フォルニニア大学バーカー院長のレオナルド教授が行なわれた。

李錦昌博士は、『シベリアの日本人捕虜たち』(1999集英社)を発刊するなど、ロシアにおける日本の軍事捕虜問題研究の第一人者であり、本学のイクリクタク大学との交流の一環として2月24日にNEARセンターで講演いただいた。以下にその要旨をご紹介する。

「ソ連における日本人抑留者歴史と現代」(ロシア人研究者による調査)

第2回北東アジア研究会(2001年3月8日)で講演するため、初めて来日された。

講演では、中国、特に上海の情報化戦略の内容は勿論、中国特有的情報化による工業化加速戦略がうかがえた。以下では講演の主な内容を中心に整理してみた。

李錦昌博士(中央)の講演会報告

平成13年4月17日(火)に、島根県立大学交流センター特別会議室において、カール・フォルニニア大学バーカー院長のレオナルド教授が行なわれた。

李錦昌博士は、『シベリアの日本人捕虜たち』(1999集英社)を発刊するなど、ロシアにおける日本の軍事捕虜問題研究の第一人者であり、本学のイクリクタク大学との交流の一環として2月24日にNEARセンターで講演いただいた。以下にその要旨をご紹介する。

「ソ連における日本人抑留者歴史と現代」(ロシア人研究者による調査)

第2回北東アジア研究会(2001年3月8日)で講演するため、初めて来日された。

李錦昌博士は、『シベリアの日本人捕虜たち』(1999集英社)を発刊するなど、ロシアにおける日本の軍事捕虜問題研究の第一人者であり、本学のイクリクタク大学との交流の一環として2月24日にNEARセンターで